

1987

Cuando, hace casi veinte años, nos venimos a vivir a Eustadi Sur (concretamente a la navarra ciudad de Estella) levantando nuestra casa, libros, despacho profesional y vida de Madrid, mi familia y yo teníamos un destino común y dos motivos diferentes.

De "BRIGADISTA" A SIMPLEMENTE VASCO

Mi compañera Margari Agestaran, que precisamente realizara por mi boca mas de veinte años atrás la elemental información de que era vasca por ser navarra (información que le habría sido ocultada ^{desde su infancia y criminal} por los paranoides ~~azulejos~~ ^{azulejos} ~~azulejos~~ ^{azulejos} de la derecha navarra durante el franquismo), esa derecha que es la mas cerril, ^{ciega}, ignorante y torpe de todo Europa, había recuperado hacia lustros su identidad como vasca ^{y lección de la India} y en 1980 agotó su ya mínima capacidad para soportar vivir ~~lo~~ fuera de su patria. Nuestros hijos Zuriñe-Jokin y Zuriñe, socializados como vascos por su madre que lleva su dominio sobre mí hasta lo genético y les ha transmitido ^{herita} el RH negativo, anhelaban recuperar sus raíces, conseguir la ciudadanía navarra y reclamarse como vascos. Los tres han visto realizados ampliamente los deseos que les motivaban. Zuriñe-Jokin, que se ha hecho euskaldunberri, ~~se ha~~ ^{que} es quizás el que mas arraiga ha colocado el énfasis de los logros.

Mis motivos eran distintos. El primero, ante la irrevocable decisión de mi familia, era el de no perderla y para ello tenía que acompañarles. Pero temía otro tan fuerte como ese. Yo he nacido en Chamberí una madrugada en la que sobre mi barrio madrileño caían las bombas que lanzaban los fangarrones, los militares perijeros y sediciosos que se levantaron contra el gobierno legítimo de la República y que con la imprescindible y nefasta ayuda nazi-fascista de alemanes e italianos conquistaron vencer al bloq^{ue} de clases dominadas que luchaban por la libertad y la revolución ~~socialista~~. A ~~esa~~ solo unos cientos de metros de ~~ella~~ la casa en que naci, en la Ciudad Universitaria, defendiendo mi recién estrenada libertad y la esperanza que para mi entonces existía de crecer en un mundo más justo, drapano e igualitario, estaban luchando los compañeros de las Brigadas Internacionales. Franceses, alemanes, italianos, ingleses, norteamericanos, hungaros, polacos, checos, ~~japoneses~~ rusos. Compañeros, camaradas que habían venido de las cuatro esquinas del planeta a defender Madrid de la agresión fascista, a poner su vida ~~al~~ como apuesta y como apoyo para que los madrileños pudieramos consolidar la revolución.

socialista con la que los obreros habían contestado a la sublevación fascista. En la larga noche de piedra de la dictadura franquista aquella lección viva de internacionalismo proletario fue calando muy hondo en mi personalidad, fundida al rojo vivo de mil y un relatos, de mil y una anécdotas contadas por veteranos luchadores socialistas supervivientes.

En 1980, en Madrid, un amargo sabor ceniza de derrota llenaría mi boca. Un puñado de marxistas, leninistas, un puñado de aspirantes a revolucionarios (aspirantes, porque solo los que han hecho una revolución pueden ser en puridad autollamarse revolucionarios) habrían visto esfumarse los efímeros éxitos de 1976. Como secretario general en clandestinidad de la Agrupación Socialista Madrileña del PSOE "histórico" yo habría contribuido a que en el Congreso ^{en que nos} de renunciamos con el PSOE "renovado" de Felipe, el XXVII Congreso del PSOE celebrado en el Hotel Melia en diciembre de 1976, triunfara la ponencia política madrileña que reponía, entre otras cosas la definición marxista del partido, la afirmación de la Repubblica y la replantación ^{autonómica} de la Autonomía, la afirmando ^{en su concreta expresión}, la exigencia de la desolución de los cuerpos represivos del franquismo y de la asunción total como condición previa para participar en las elecciones, etc., etc. Una ponencia de Mangani y mia atravesó todo el largo proceso congresual hasta clavar en las conclusiones la exigencia del respeto al derecho de la autodeterminación de los pueblos del Estado español (no es éste el Txiki Renegar la famosa pancarta por las calles vascas). Y ganamos también el duro combate estatutario que luego, sobre el papel, federalizó al PSOE. Menos de cuatro años después la metamorfosis nazi-fascista de Felipe y de su PSOE había convertido aquellos efímeros éxitos en ~~nosotros~~ ^{necesitados} moros era dar color contra el agujero de condiciones objetivas adversas y de una correlación de fuerzas abrumadoramente desfavorable.

Pero Eustadi resistía. El Estado español había realizado su metamorfosis nazi-fascista y estaban los mismos policías torturadores, y asesinos del franquismo, los mismos jefes que mandaban fusilar a militantes comunistas y socialistas, los mismos funcionarios corrompidos del franquismo.... Y el Estado español seguía agrediendo a Eustadi, volcando odio y rencor, ira y violencia fascista contra los vascos.

Eustadi resistía, continuabaiendo un proyecto de futuro colectivo nuevo, la esperanza concreta de realizar una revolución socialista en un marco nacional claramente definido, la posibilidad de recuperar un espacio geopolítico propio en el que destruir el sistema capitalista y levantar uno nuevo socialista. Eustadi resistía y aparecía como el estatón más débil de la cadena imperialista yanqui en Europa. La cosa estaba clara y mi obligación también. Como hicieron los camaradas que defendieron con su vida la posibilidad de que yo naciera en un Madrid libre, yo temía que viera a Eustadi a poner mis fuerzas, pocas o muchas, en la lucha por ^{la} independencia de Eustadi ~~y sus revoluciones~~ ^{94 Eustadi logra} haciendo su revolución socialista.

Vine pues, por "la duración de la emergencia", como un "brigadista" español internacionalista para ayudar al pueblo a defendérse de la agresión del Estado español nazi-fascista. Estos casi siete años me han cambiado. Sigo siendo internacionalista, marxista y leninista. Pero he dejado de ser español y me he hecho nazi.

Pienso que la mejor forma de definir Mi personal proceso de vasquización es decir que me he hecho vasco por ósmosis. En finica la ósmosis es el "pasar reciprocamente líquidos de distinta densidad a través de una membrana que los separa". En mi caso, vivir en Euskadi, pensar en Euskadi, investigar en Euskadi, luchar en Euskadi, ejercer la práctica (y la práctica teórica) política en Euskadi ha supuesto sumergirme en un ~~largo~~ fluido de tal densidad política, existencial, ^{cultural} y humana que, a través de la membrana de mi conciencia vigilante, ha irrumpido en mis fluidos vitales cuya densidad teórico-práctica de internacionalismo proletario asentado acumulado en años de vida y lucha ~~ha visto~~ abrumada por la arrolladora pujanza de un proceso revolucionario (real q'es marcha que no imaginado ni sonado) y en marcha.

Estos casi diez años en Euskadi han supuesto para mí un intensísimo periodo de investigación y de práctica teórica - Recien hace unos días hemos acabado (el equipo que componemos Margari, ~~mi~~ hijo Zeger-John y yo, con la ayuda intermitente de nuestra hija Zuriñe) una fase de trabajo de treinta y dos meses en los que hemos analizado tres investigaciones sociológicas ~~estudios~~ sobre Euskadi con trabajo de campo (lo que vulgarmente se conoce como "encuestas", realizadas en 1984, 1985 y 1986), los procesos electorales de 1982 a 1986 y un ingente volumen de información bibliográfica, hemerográfica, incluida en folletos, carteles, fotografías, etc reflejado en más de dos mil que hemos

folios de texto, tablas y mapas y que solo constituyen la "materia prima" del segundo volumen de nuestro estudio EUSTADI ¿DONDE VAN? ¿POR QUIT? (claves estructurales y dialéctica de la economía y la socialización). La parte de nuestra biblioteca dedicada a Eustadi ha crecido en centenares de volúmenes y durante estos años hemos leído y acumulado todos los diarios publicados en Eustadi y, seguido sistemáticamente, la información radiónica y televisiva sobre el tema vasco y colecciónado carteles, folletos, pegatinas, chapas, ocarillas, etc., etc. La intensidad de ~~los~~ esta última fase de treinta y dos meses ~~me~~ me ha forzado incluso a hacer mucho más esporádicas mis publicaciones periodísticas en Eguz y Punto y Hora.

Porque durante estos casi veinte años he empleado en la investigación el método de la observación participante. Incorporado como militante (de "punta base" que decíamos en Espana) a Herri Batasuna a los pocos meses de nuestra llegada, he asistido a mitines, manifestaciones y concentraciones, he seguido carteles repartido ocarillas y actuado de apoderado electoral, he conferenciado, charlado, "mesaredondeado", "semirredondo", mitinado, declarado a prensa, radio y television, corrido kilómetros en bicicletas y pateado otros en Nafarroa, Aragón. Y publicado artículos (sobre todo en el 82 y 83) en Eguz y Punto y Hora. Despues de decenas años y años de intentar infructuosamente "hacer" una huelga general he vivido en mi ciudad la extraordinaria experiencia de participar en el Comité de una huelga general que "ha salido" total y completa.

Ha sido así como la clavífera realidad de Eustadi ha entrado a borbotones, a raudales, por los poros de mis espaldas la membrana de mi experiencia vuelve a la vez que la práctica teórica que se apoyaba en mi propia práctica y en la que compartía con un cuarto de millón de vasos me permitía el adiestramiento en el leninista arte del análisis de la coyuntura. Y ese siempre dialéctico proceso de conocimiento ha permanecido devorando en que mientras mas iba ^{y a Eustadi} consciente de ellos y estudiando a los vasos mas vaso me fuera haciendo, sin casi darme cuenta de ello.

VASCO A PALOS

por ~~de~~ ^{de} ~~que~~ ^{que} nació Mi asunción consciente de mi identidad como vasco ha seguido ~~fundir~~ una vía típica para los inmigrantes: la de la m
experiencia personal de la represión estatal española ejercida ~~contra~~ sobre y contra los vascos y que define como vascos
reprimibles a los que viven en Euskadi, hayan o no nacido aquí.

(A)

"y ^{de ellas}, una vez hasta perder
el consumo.",

De mis casi siete años de residencia en Eustadi Sur he vivido prácticamente seis en libertad provincial bajo fianza, he sido apaleado ^{y sistemáticamente} con ~~en~~ y golpeado dos veces en la calle ~~en~~ ^{en} manifestaciones (una por los "marrones" y otra por los "verdes", una en manifestación autorizada y otra en prohibida), he sido detenido y encerrado en calabozos policiales dos veces (una por dar una conferencia contra la tortura, otra por manifestarme contra las torturas ^{en un regazo} a uno ^{mejor} que a otro), he perdido la cuenta de los procesamientos y las declaraciones ante el Juez⁽¹⁾ que he sido multado por el Gobernador civil por la subversiva conducta consistente en gritar en público "¡Libertad de expresión!" (con el agravante de hacerlo con el puño cerrado en alto), la policía española ha confiscado ^{en el intento de averiguar} algunos centenares de folletos formados y editados por mi ~~en el intento de averiguar~~ y en otra ocasión ha recorrido los Kioscos de prensa armada de tijeras para recortar de una revista un artículo mío, he sido amenazado de muerte por teléfono, por carta, mediante pintadas en los muros de mi casa, de palabra en dependencias policiales (directamente y a través de familiares y compañeros) y he sufrido un intento frustrado de asesinato con las agravantes de alboría, nocturnidad, premeditación y madrilla, reivindicado por el GAL y realizado por guardias civiles, cuya investigación judicial se halla aún

(1) Y los exhortos de la Audiencia Nacional a los que he debido responder,

- tres años y dos meses después de muerto - en periodo de penitencia. Intento frenarlo a partes iguales por mi merte personal (hace ^{ahora} 29 años escapé por minutos de la explosión de la bomba colocada en mi despacho de la Facultad de Derecho por los falangistas) y por la intuición que me llevó a pensar que nos indujo a ~~abrir~~ levantar en el dormitorio una barricada de ropas que destruyeron las brasas. He sido juzgado y condenado dos veces y tengo pendientes ~~esta~~ una petición fiscal de seis años y un día de cárcel por publicar un artículo denunciando ~~una~~ tortura a los vascos (y al torturador). Leída de corriente, la anterior enumeración puede resultar impresionante para los lectores, no vascos habida cuenta de que evidentemente yo no practico (no tengo ya la edad) la lucha armada sino la lucha ideológica. Los lectores vascos saben, por el contrario, que no se trata de ningún currículum excepcional y que son ~~distintos~~ ^{decepcionados} ~~y estancados~~ miles ^{que} ~~que~~ vascos cuya personal experiencia de la represión estatal A española ha sido ~~mucho~~ mas dura que la mia. Precisamente ^{lvidentemente} ~~convirtiéndome~~

los sociólogos PEREZ-AGOTE y JAUREGIBERRY, entre otros, han demostrado que uno de los mecanismos sociales mas eficaces para convertir en vascos de corazón y de persona, en vascos "voluntarios", a los inmigrantes, consistió en que los inmigrados ^{ha} llegado al País Vasco, ^{hay} expulsados también, en tanto que vascos (en tanto que residentes en el País Vasco) la represión general y arbitraria e indiscriminada ejercida por el Estado español franquista en el territorio y su prolongación post-franquista.

①

inmigración.

a) Identidad varca Margari
hijos

zona Jotin
entalladeros.

b) relación + dif.
Brigadas Internacionales.

militares
pequeños
redimidores.

poli tortes
yaem.

(2)

(3)

Atención,
proceso
atentado
etc.

proceso
varqueración

(4)

/ proceso
mentegación

(5)

/ observación
participante.

③

Patito feo



④

Peter Pan

Leninista ^{XXVII}
autodeterminación

marxista "Manifiesto Comunista"

⑤

proyecto